

Importancia del control interno en los procesos contables de las pequeñas y medianas empresas PYMES.

Importance of internal control in the accounting processes of small and medium-sized SMEs.

María del Mar Hidalgo Cedeño¹

e.mmhidalgo@sangregorio.edu.ec

<http://orcid.org/0000-0002-8899-0461>

Miguel Alberto Romero Zambrano²

e.maromero@sangregorio.edu.ec

<http://orcid.org/0000-0002-6990-0416>

María Eliza Briones Quiroz³

mebriones@sangregorio.edu.ec

<https://orcid.org/0000-0002-4164-0739>

¹ Ingeniera en Contabilidad y Auditoría. Magister en Administración de Empresas. Universidad San Gregorio de Portoviejo.

² Ingeniero en Administración de Empresas. Magister en Administración de Empresas. Universidad San Gregorio de Portoviejo.

³ Economista. Magister en Administración de Empresas. Docente Universidad San Gregorio de Portoviejo

Resumen

Las pequeñas y medianas empresas (PYMES) se han convertido en motor de desarrollo para los países del mundo, dinamizan la actividad económica y generan fuentes de trabajo; volviéndose necesario aplicar procesos de control interno en sus actividades. El presente estudio tiene como objetivo analizar la importancia que tienen los procedimientos formales de control interno en los procesos contables, y cómo estos afectan en la presentación de la información económica-financiera de las PYMES de Bahía de Caráquez. Para alcanzar este objetivo, se desarrolló un estudio con enfoque mixto y de alcance descriptivo, apoyado en información bibliográfica relacionada con el control interno y los procesos contables. Para el levantamiento de información se diseñó y validó un instrumento, el cual consistió en una encuesta aplicada a los colaboradores del área administrativa y contable de 30 de las 34 PYMES de Bahía de Caráquez registradas en la Superintendencia de Compañías, Valores y Seguros. Los datos obtenidos fueron procesados y analizados mediante el software estadístico SPSS. Los resultados destacan como información relevante el reducido nivel de importancia que las PYMES de Bahía de Caráquez otorgan al control interno en los procesos contables, considerando que no destinan recursos para el diseño de manuales y flujos de procesos acordes a la normativa vigente, para que permitan realizar un adecuado seguimiento a los procesos contables de estas organizaciones; afectando directamente al registro de las transacciones contables, y por ende a la confiabilidad de la información económica y financiera, dificultando además la toma de decisiones administrativas.

Palabras claves: Control Interno, Contabilidad, Confiabilidad en la información, Pequeñas y medianas empresas, Procesos Contables.